



Dionicio Moreno Suchiapa

Sergio Jiménez Ruiz

Antropología médica II

Control de lectura del tercer parcial

2º Semestre Grupo C

Enfoque Antropológico, salud y enfermedad

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales.

El proceso salud- partecimiento- enfermedad- atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud.

Noción de la enfermedad

La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado algo. La enfermedad es entonces una entidad

Enfoque antropológico de normalidad.

En este artículo, planteo que la antropología social tiene que superar el empirismo de la cosa observada, pues tal epistemología contribuye a la clasificación de sujetos para su control. En contraposición, argumento que existe otro conocimiento con un carácter desafian- te. Desarrollo esto a través de las siguientes respuestas de las siguientes cuestiones:

- 1) Que nos impide hacer explícitos nuestros compromisos étnicos y políticos.
- 2) Cómo superar narraciones sustentadas en la orientación para incorporar experiencias de lucha de sectores subordinados, generalmente estudiados por los antropólogos.
- 3) Cómo crear conceptos basados en tales experiencias que desbordan los entendimientos sobre el sujeto sustentado por una producción académica e intelectual dominante.

En este trabajo sostiene la necesidad de una antropología que trasciende la visión empírista de la

Enfermabilidad.

Se define a la enfermabilidad como el elemento constitutivo del hombre, una manifestación de su realidad, de su fragilidad y mortalidad. En cuanto a Salud Pública se habla de la disciplina encargada de la protección de la salud a nivel poblacional, cuyo objetivo es mejorar la salud de la población, así como el control y la erradicación de las enfermedades. Es una ciencia de carácter multidisciplinario, ya que utiliza los conocimientos de otras ramas del conocimiento como las ciencias Biológicas, Conductuales, la participación de especialistas en medicina, enfermería, sociología, estadísticas, Veterinaria, y otras ciencias y áreas.

Es proceso gestionar los recursos para asegurar que sus servicios lleguen a la mayor cantidad de gente posible. La salud pública no puede ofrecer servicios de avanzada para ciertas personas y descuidar las condiciones de salud del resto, ya que parte de un principio comunitario y no personal. Por ello es importante resaltar que la enfermabilidad hace referencia al ser humano en cuanto organismo, es decir, perteneciente a un sujeto. El ser humano configura la enfermedad de modo pionero, es decir, "hace la enfermedad".

Los organismos de la Salud pública deben evaluar las necesidades de salud de la localidad, investigar el surgimiento de riesgos para la salud y analizar los deter-

“Medicina Tradicional Ayurveda”

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la “totalidad” de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo.

De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que incluye las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de la enfermedad.

Ayu en sánscrito significa “vida” y veda, “conocimiento”. Y como es sabido, los vedas, de acuerdo con Cassielleth, pueden ser definidos como himnos enseñanzas o “meditaciones” que, se cree, fueron traídos por los pioneros arios que llegaron al subcontinente indio alrededor de 1500 a.c. Esta hipótesis es actualmente desafiada por varios historiadores indios.

La medicina ayurvédica tiene varias características importantes de señalar. Aunque no se reconoce como un sistema transcultural y hegemónico como la biomedicina, posee un marco meta-teórico y abstracto para explicar las enfermedades como lo sugiere Obeyesekere.

Bibliografía

- Moreno-Altamirano, L., En, D., & Laura, D. (s/f). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Medigraphic.com. Recuperado el 27 de mayo de 2022, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
- Gómez Carpintero, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones (Colegio de Michoacan), 35(137), 15–53. <https://doi.org/10.24901/rehs.v35i137.148>
- No title. (s/f). Com.Mx. Recuperado el 27 de mayo de 2022, de https://www.google.com.mx/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwizxn42v_3AhUBEEQIHW3dC6kQFnoECAYQAQ&url=http%3A%2F%2Fold.scielo.br%2Fscielo.php%3Fpid%3DS010055022005000100041%26script%3Dsci_arttext&usg=AOvVaw1TnHw1Djl-SqzSQL0EWaxb
- Leguizamón, M., & Carlos, J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología, 3, 91–121. http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006